



Julio César Morales López.

Dr. Sergio Jiménez Ruíz.

Guión, Trabajo Final, Podcast.

Antropología Médica II.

Segundo Semestre.

“A”.

Guión, Trabajo Final, Podcast Antropología Médica II.

La antropología Médica es una herramienta fundamental para las áreas de la salud debido a que ayuda a observar el comportamiento y estado del paciente por medio de una visión holística para poder brindar una mejor atención de calidad según el científico Edgar Morín comprendiendo al paciente ligando las dimensiones socioculturales con las dimensiones tanto físicas como biológicas. Por otro lado para comprender al ser humano tenemos que saber de donde se originó este y como fue que se originó todo el entorno que lo rodea, es donde llegan a resaltar una infinidad de especulaciones como que todo fue creado por medio de unas reacciones químicas o que todo fue creado por un ser superior todo poderoso que creo el cielo y la tierra, de igual manera que los seres humanos somos seres provenientes de los monos y que por medio de un proceso adaptativo y de evolución hemos llegado a la imagen que ahorita somos y por medio de rituales de paso en cada cultura se da la transición de una persona infante a una persona adulta. Así pudiendo desarrollar características culturales distintas en cada lugar de la tierra, esta cultura que es de vital importancia en el área de la salud para poder acompañar al paciente en su proceso salud enfermedad y atención, donde cada persona por medio de la eficacia simbólica le asigna significados a su proceso salud-enfermedad dependiendo de sus creencias y de su propia cosmovisión, muchos la relacionan con un enfoque científico que es por medio del diagnóstico médico al momento de ir a la consulta, algunos otros por medio de las creencias donde según el antropólogo James Frazer implica la magia que es un medio erróneamente empleado para adquirir conocimientos y dominio de las circunstancias humanas, derivado de esto muchos pacientes creen que sus enfermedades provienen de un espíritu maligno que alguien les ha arrojado y por último un enfoque religioso donde creen que las enfermedades provienen de un castigo que les asigno ya sea un dios bueno que producía enfermedades calientes o por un dios malo que producía enfermedades frías. Por otro lado, el tratamiento de cada uno de estos padecimientos de igual manera deriva tanto de las creencias como de la fé donde su eficacia según el antropólogo Claude Lévi-Strauss dependerá de la creencia del hechicero, la creencia del enfermo y una creencia colectiva. Muchas de estas prácticas utilizan recursos como plantas medicinales, rituales entre muchas otras prácticas terapéuticas para poder alcanzar un equilibrio entre las dimensiones físicas, emocionales y espirituales o por otro lado también pueden basarse en el sistema médico convencional o formar mediante la unión de estas una medicina integrativa. A todo esto, según Pedro Laín Entralgo dijo La teoría del hombre sano, enfermable, enfermo, curable y mortal, Es donde de cierto modo el médico deberá acostumbrarse y ver normal la

muerte y perder la parte sensible pero jamás la parte humana, siempre optando por las decisiones que sean más convenientes para el paciente, este último el proceso de muerte es el paso más doloroso debido al extraño sentimiento nostálgico de lo que hicimos y lo que pudimos haber echo y de cierto modo implica al igual como fue nuestro comportamiento en esta tierra en una perspectiva más religiosa. También Pedro Laín Entralgo dijo el ser humano es una inquietud existencial, la salud es una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo y la relación médico enfermo es una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana, Es donde el médico debe de ponerse en el lugar del paciente, pero nunca olvidando su lugar correspondiente y de igual manera nunca olvidarse que la medicina no está centrada en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre.

Referencias.

1. Centro de Investigación en Antropología Médica (MARC). (s. f.). Breve introducción a la Antropología médica. UNIVRSITAT ROVIRA I VIRGILI. https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
2. Querts Méndez, O., & Montoya Rivera, J., & Beltrán Moret, M. , & Caballero Herrera , M. Y. , & Orozco Hechavarría, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10),7020-7029. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>
3. Orringer. N. R., (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars Medica. Revista de Humanidades. https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_nu_m02190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
4. Pablo. A. El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretación. SCRIPTA THEOLOGICA, 1(2), 551-572. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
5. Barahona, A. (2001) Origen y evolución del ser humano. ¿Cómo ves? Revista de Divulgación de la ciencia UNAM, 32, 10-14. <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
6. Mitani, J., C., Call, J., Keppeler, P., Palombit, R. y Silk, J.(2013) The evolution of primate societies. MENTE Y CEREBRO: Investigación y Ciencia (60) <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-del-pensamiento575/sociedades-primates-11069>

7. ADnimalsfree.org (s.f.) ¿POR QUÉ? – Los animales. Primates.
<http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
8. Topete Lara, Hilario (2008). Hominización, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatepec, (15),127-155 <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28101506>
9. Serrano, S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. Métodode. (39)
<https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
10. Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, V.62 (N.3), p.87-93.
https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/docuementos/10386_2006.3.08793.%20Articulo.pdf
11. Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatriz. (Nº 51), p 17-22.
12. Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. Boletín CONAMEDOPS, V.1, P.31-34.
http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf
13. Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta Médica Peruana, 29(2), 62-63.
http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200002&lng=es&tlng=es
14. Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de Salud Pública, 17(2), 277- 288.
<https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243>
<http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

15. Iturbide Pardiña, I. A. (s/f) Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad friocaliente. Universidad Autónoma del Estado De México, Facultad de Medicina, Antropología Médica.
http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768_1.pdf?sequence=1
16. Barbado Alonso, JA. et al. (2005) Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG. Pág. (31-36)
http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
17. Holguin, Amparo, Fiorino, Victor. (2019) El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas. 43(15), pág. (18-32) <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>
18. Espinosa-Larrañaga, F., (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3), 233-235.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
19. Beltrán, G. (1994) Nace la antropología médica. Antropología médica: sus desarrollos teóricos en México. 13-37. Universidad veracruzana.
20. Frisancho Velarde, Óscar. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 29(2), 121-127. Recuperado en 25 de febrero de 2023, de [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013&lng=es&tlng=es.](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013&lng=es&tlng=es)
21. Querts MO, Orozco HO, Montoya RJ, et al. Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MediSan. 2013;17(10):7020-

7029. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014

22. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>

23. Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas, & López, A. A. (2017). Textos de medicina náhuatl. *Históricas Digital*, 19(4), 5-44. https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf

24. Vista de Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. (s. f.). <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>

25. Moreno-Altamirano, Laura. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 63-70. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S00363634200700010009&lng=es&tlng=es.

26. Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es.

27. García Echeverri, J. A., Vallejo Cardona, J. D., Duque Naranjo, N., & Jiménez Restrepo, A. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad.

Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125–143. <https://doi.org/10.21500/22563202.4621>

28. Moreno Leguizamón, C. J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. *Antípoda. Revista De Antropología Y Arqueología*, 1(3), 91–121. <https://doi.org/10.7440/antipoda3.2006.04>

29. Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455. <https://dx.doi.org/10.18294/sc.2017.1115>

30. Brown, C. (2021, 14 enero). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. www.nationalgeographic.com.es. https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4

31. Sans Sabrafen J, Abel Fabre F. (2005) *Obstinación Terapéutica*. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña. Barcelona <http://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

32. Duche Pérez, AB, (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur*, XXII (37), 206-215. <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>